



ENFRENTA PANORAMA DESOLADOR

Desecan laguna de Zumpango

ADEMÁS DE LA SEQUÍA, impiden que llegue agua de otros afluentes, como en el pasado

POR HÉCTOR FIGUEROA

Enviado
hfa@gimm.com.mx

ZUMPANGO, Mex. – Desde hace siglos, aparecía en los códices aztecas y en los primeros mapas de la Cuenca Hidrológica del Valle de México; hoy, la laguna de Zumpango prácticamente ha desaparecido.

Durante un recorrido, **Excélsior** constató que el lago y vaso regulador de este municipio está en un proceso de desecación, el cual se ve irreversible. "Hace un año todavía había algo de agua, y donde ya no, había pasto verde, hoy sólo hay tierra seca y tolvaneras", relató Albino Trejo, vecino de la zona.



Necesitamos una planta de tratamiento de aguas residuales de 300 o 500 litros por segundo; el agua que traerá va a ser óptima para alimentar la laguna."

JOSÉ LUIS LUEGE

EXTITULAR DE LA CONAGUA

**300
POZOS**

se perforan en la zona de Zumpango para traer agua a la Ciudad de México.

Decenas de lanchas que usaban los visitantes los fines de semana están hoy en tierra al centro de la laguna desecada, mientras que tampoco llega el líquido de otros

cuerpos de agua que también se están secando como la presa Madín y el lago de Guadalupe.

En el hoy árido embalse permanecen lirios acuáticos totalmente secos, generando un fétido olor, mientras que las aves acuáticas que llegaban al extinto cuerpo de agua siguen su curso. Ahora, en la escasa hierba que aún existe en el centro de la seca laguna, pastan ovejas y vacas.

Excélsior consultó a José Luis Luege Tamargo, exdirector de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), quien dijo que además de la sequía, la extinción de Zumpango se debe a que desde hace tres años fueron cerrados por las autoridades los caudales que alimentaban al cuerpo de agua, particularmente el canal de Santo Tomás.

"Esa agua venía del lago de Guadalupe, de la presa Madín y de la presa La Concepción y eso se traía por el río Cuautitlán y por el tajo de Nochistongo, que es otro

afluente más y todo se canalizaba por el canal de Santo Tomás, y este canal de Santo Tomás está taponeado, simplemente el gobierno puso una ataguía de arcilla y no permiten pasar el agua.

Autoridades locales y vecinos solicitan a la Conagua salvar este ancestral lago, mientras afirman que desde finales de 2023, se están construyendo nuevos pozos en el área para abastecer del vital líquido a la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM).

Los lugareños informaron que la Conagua a través de empresas contratistas está construyendo 11 pozos profundos, de los cuales nueve serán operados por el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), ante la escasez del preciado líquido en la capital del país.

Albino Trejo García, poblador de San Juan Zitlaltepec, pueblo aledaño a la laguna de Zumpango, dijo a este diario que la construcción de pozos a 300 metros de profundidad en esta zona terminará por desecar totalmente al lago.

"Ahorita esos pozos ya los están rascando a 300 metros, nosotros y nuestros pueblos circunvecinos vamos a tener que rascar un pozo a 400 metros para tener agua potable, y así no se puede vivir, es casi imposible, y ésta es la imagen de todo esto", comentó a **Excélsior**.



Foto: Héctor Figueroa